



## **Khomeni : una personalidad en conflicto con el mundo moderno**

Trabajo de grado para optar al título profesional:  
**Curso de Estado Mayor (CEM)**

**Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto"**  
Bogotá D.C., Colombia

1956  
434

KHOMEINI: UNA PERSONALIDAD EN CONFLICTO  
CON EL MUNDO MODERNO

DCC

Trabajo presentado en la cá-  
tedra de Metodología como e-  
xamen final al Profesor  
Luis Enrique Ruiz López.

ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA

CURSO DE ESTADO MAYOR

BOGOTÁ, 1981

## TABLA DE CONTENIDO

### TABLA DE CONTENIDO

	pag
<b>RESUMEN</b>	
<b>INTRODUCCION</b>	1
1. BREVE RESEÑA DEL ISLAMISMO	4
1.1 FONDO HISTORICO	4
1.2 EL CORAN	7
<b>2 VIDA Y OBRA DE KHOMEINI</b>	10
2.1 BIOGRAFIA	10
2.2 PENSAMIENTO POLITICO-RELIGIOSO	13
<b>3 LA INCERTIDUMBRE DE UN PUEBLO</b>	14
3. 1 LA TORMENTA	14
<b>4 CONCLUSIONES</b>	19
<b>BIBLIOGRAFIA</b>	21

4. El conflicto de Khomeini con el mundo moderno  
muestra un que no puede borrar sin trastocar al  
pueblo del siglo. El atacando la libertad y los  
derechos más elementales. **RESUMEN**. En resumen a es-  
te y a la imposibilidad de evitar su impago del  
papel de máscara en revolución islámica iraní.

1. El Islamismo y su libro sagrado el Corán han  
sido desenterrados después de siete siglos de decadencia  
por un fanático religioso que se opone a que la  
doctrina de Mahoma sea revitalizada por los ade-  
lantes del mundo moderno
2. Khomeini, teólogo musulmán nacido al despu-  
tar este siglo gastó casi 40 años de su vida en  
combatir y derrocar al rey de su país.
3. Los iraníes cambiaron la dictadura monárquica  
del sha Zera Pahlevi por la teocrática de Kho-  
meni. Pero detrás de este cambio hay medio pue-  
blo, con el hijo del Sha a la cabecera, que anhelan  
los vientos de hace unos años.

4. El conflicto de Khomeini con el mundo moderno  
estriba en que no puede hacer vivir una nación al  
estilo del Siglo VII eliminando la libertad y los  
derechos más elementales del hombre. En razón a es-  
to y a la imposibilidad de aislar su imperio del  
resto de naciones su revolución islámica durará  
mientras él viva.

De acuerdo al tema "la personalidad" se observa a  
Khomeini que la Escuela Sufí que sigue en la  
filosofía e ideología, le lleva a una doctrina  
político-sociedad que sigue el conflicto  
que sea predominante de potencia en la hoy  
presente con el mundo occidental. Pero igual-  
mente se confirma el conflicto de Khomeini que  
también posee en su interior que lo han  
hecho. El Islamismo de el tema de mundo y de la  
doctrina que tiene en la interpretación que  
gobierna su país. Es posible que este sistema no  
tenga malicia en la base, puesto que no ha  
partido ante un mundo dedicado a libertad,  
dudos humanos y progres, factor éste que ha  
lleva sabida intención en los principios de Kome-  
ni. No preguntamos cultura, si en una sociedad no  
puede tener la religión, o en una religión que

que un movimiento tiene al indicar por Khomeini su gran poder por tanto tiempo sobre las bases tan débiles e inadecuadas.

## INTRODUCCION

A pesar de que el proyecto que nos ocupa se enmarca dentro de la ciencia social, su forma de abordaje de acuerdo al tema "La personalidad de Khomeini" asignado por la Escuela Superior de Guerra en la cátedra de Metodología, se tomó para desarrollar este trabajo monográfico el aspecto del conflicto que esa personalidad ha suscitado en la hora presente con el mundo occidental. Pero igualmente se confronta el conflicto de Khomeini que como persona enfrenta con las naciones que lo rodean. El islamismo es el tema de moda y es la doctrina que Khomeini ha desempolvado para gobernar su país. Es posible que este sistema no tenga validez en la hora presente pues nos encontramos ante un mundo sediento de libertades, derechos humanos y progreso, factores éstos que no tienen cabida integral en los preceptos del Corán. Nos preguntamos, entonces, si en una sociedad tan secular como la actual, no será utópico pensar

que un movimiento como el iniciado por Khomeini se pueda sostener por mucho tiempo sobre unas bases tan arcaicas e insostenibles.

A pesar de que el personaje que nos ocupa trasciende los confines de este siglo, su fama salió a relucir apenas hace hace dos años cuando derrocó al rey de su nación. Es por ello que los documentos disponibles para esta investigación sean la mayoría de nivel noticioso - periodístico.

Sin embargo analizado a la luz de la historia de su doctrina islámica nos atrevemos a conjeturar que el islamismo como dogma decisivo de un gobierno no tiene mucha validez; el análisis de los hechos antiguos y recientes se contraponen a su estabilidad como directriz ordenadora de un gobierno en los diferentes estados.

Este estudio es justificable porque a la par que conocemos los fundamentos de una doctrina tan

agena a nuestras creencias nos da la oportunidad de pensar que tanto el falso nacionalismo como el fanatismo religioso han sido a través de la historia la fuente de discordia entre los pueblos.

El lejano oriente, cuna de la humanidad, el de las leyendas y alfombras mágicas, dormido después de tantos siglos nos depara la oportunidad desde el punto de vista científico el por qué de su sorda quietud en un lecho tan prolongado.

Este trabajo se inicia dando algunos conceptos históricos del origen del Islamismo y su libro sagrado el Corán; después nos referimos a Khomeini en un ambiente biográfico y de análisis de su pensamiento político-religioso para terminar sobre el futuro incierto que le espera a la religión de Mahoma en manos de Khomeini.

## 1. BREVE RESEÑA DEL ISLAMISMO

### 1.1 FONDO HISTÓRICO.

El Corán, como la Biblia para los cristianos, es el libro sagrado de los musulmanes. Contiene el pensamiento doctrinario del profeta Mahoma, quien a los 40 años de edad fue iluminado por Dios para que transmitiera su mensaje. Esto aconteció alrededor del año 610 de nuestra era, en la región conocida como Hidjaz, donde se levantan las ciudades de la Mecca y Medina en la costa occidental de Arabia sobre el mar Rojo.

Mahoma ha sido el último de los profetas que Dios envió de acuerdo al Corán. Antes de él estén entre otros Abraham, Moisés y Jesucristo. "La tradición islámica ha interpretado uníamente esta expresión

como indicadora del carácter absolutamente definitivo del mensaje de Mahoma, a quien no podrán seguir ya otros mensajeros divinos". Sinembargo los estudios del islamismo\* dejan abierta la posibilidad de otros reveladores en el futuro.

La parte central de la predicación de Mahoma, la cual fue implantada más por la fuerza que por la razón, es el monoteísmo radical y absoluto. En sus 22 años de píedica convirtió a sangre y palabras las comunidades politeístas y paganas que habitaban la antigua Arabia. Estas comunidades tenían el templo de la Meca como lugar de sacrificio y oración a sus dioses. Mahoma convirtió este lugar en el templo sagrado de su religión y sitio obligado de peregrinación para todo musulmán, al menos una vez en la vida.

Mahoma murió en el año 632 después de su peregr

<sup>1</sup> CAUSANI, Alejandro. Mahoma. Buenos Aires. Centro editor de América Latina. 1968. P. 55

\* Islam: darse a Dios. Muslim o musulmán: que se da a Dios

nación a la Mecca, conocida como la "peregrinación del Adios". Allí impuso el Islam como su religión. De-  
pués de su muerte esta doctrina empujó a migrar por  
el mundo con tanto impetu y rapidez que el im-  
perio Persa, uno de los mas grandes y sólidos de la  
época, cayó abatido por los furiosos árabes que im-  
ponían a cualquier precio sus feroces creencias.  
Después caería el reino de Bizancio con provincias  
en Asia, Egipto y Siria; pasó el mediterráneo y  
llegó a Europa a través de las islas de Chipre y  
Rodas. En el Siglo IX eran dueños de Sicilia como  
del norte de África. Sicilia fue gobernada por los  
musulmanes por más de 300 años amenazando  
continuamente con conquistar a Roma. La mis-  
ma España, sin incluir la parte norte, fue domi-  
nada por los árabes desde el Siglo VIII al X.  
Cuán-  
ta de esa intranquillidad musulmana nos nos vendrá  
a los americanos a través de la sangre española. Pe-  
ro también es justo reconocer que mucha de esa in-  
fluencia árabe hace parte importante de nuestro de-  
venir histórico y cultural.

La decadencia musulmana comenzó desde el Siglo

XIII cuando la Europa renacentista del siglo XV no se dejó influenciar por una doctrina que analizada a la luz de los hechos es todo un código rígido de leyes sin oportunidad de adecuarlo a los cambios que trae la civilización. Esta decadencia perdura hasta nuestros días, cuando ha aparecido un legendario personaje llamado Khomeini que desea borrar la vieja antorcha de las "guerras santas" con un combustible de moda: el petróleo.

## 1.2. EL CORAN

El libro sagrado de los musulmanes está dividido en 114 suras o capítulos. Su núcleo es la afirmación inquestionable de la existencia de un solo Dios y "la idea de que la religión debe invadir toda la esfera del hombre: por ende al lado de la sencilla teología del monoteísmo absoluto, aquella premió los sacramentos, ritos o dogmas si no una Ley que sirva para mantener unido al pueblo de Dios."<sup>2</sup>

<sup>2</sup> BAUSANI, op. cit. p. 53

Es difícil sumarizar, así sea en forma sucinta, el contenido del Corán el cual ha sido modificado y desnaturalizado en lo que respecta a la doctrina central de Israhoma. El libro en si, además de sus bases teológicas contiene principios de jurisprudencia, liturgia y moral musulmana.

El Corán, obra de un guerrero, implantado en su época a media humanidad a punta de espada, no puede ser considerado un libro pacifista. Sin embargo y debido a esta circunstancia los musulmanes concientes de su decadencia desde los grandes días del imperio islámico, algunos de sus escritores habían emperado a plantear las causas de esta decadencia: "La tendencia del momento era repudiar la enseñanza pasada sobre la fatalidad, la inferioridad de las mujeres, la obediencia ciega a la autoridad. El contacto con occidente ha estimulado la autocrítica, y no faltan indicios para creer que la nueva generación pondrá fin a estas cosas de vez posible"<sup>3</sup>. Esto estaba y está aconteciendo en varios

<sup>3</sup> GUILLAUME, Alfredo. ¿Quién es el Islam?. México. Editorial Novaro. 1958. P. 239.

paises musulmanes, incrementado este cambio por el poder económico que le ha dado el petróleo a las naciones del medio oriente. Pero en Irán, país con 38 millones de musulmanes de los 800 millones que pueblan la tierra, apareció el teórico Khomeini, quien con la doctrina antigua del Corán derrotó a un renovador, el Sha Mohamed Reza Pahlevi. Khomeini está mostrando al mundo que las doctrinas de su profeta no pueden ser fulgidas a golpes de modernismo, menos si este viene de accidente.

En su vida y en obra, la objeción más fuerte que planteó cada uno de sus partidarios incesantemente era que todo lo humano, la forma del pensamiento, la base de otros sistemas, consistente que algunas de las ideas trascendentes aquí mencionadas eran completamente contradichas por los fundadores de otras religiones y de otras de la obra del profeta que los comparece engloba dentro de la doctrina de aquella que se configura en su creación o se siente apelada por la idea que han dado lugar a uno de los episodios más trágicos de la historia persiana: la revolución islamica de Khomeini.

Ayatollah Jafar ibn Khomeini, cuyo nombre original fue Ruhollah Khomeini, nació en la pequeña ciudad de Khomein, situada a 100 kilómetros al sur de Teherán el 25 de mayo de 1900. Es la fecha más probable.

## 2. VIDA Y OBRA DE KHOMEINI

### 2.1 BIOGRAFIA

La personalidad de cualquier hombre está encerrada en su vida y su obra. La objetividad con que se trate cada uno de estos parámetros necesariamente nos mostrará la dimensión humana del personaje. Se hace la anterior aclaración consciente que algunos de los datos biográficos aquí mencionados no han sido rigurosamente investigados por las fuentes de que disponemos y la crítica de la obra del personaje que nos ocupa se engloba dentro de la tendencia de aquellos que no concuerdan con su credo o se sienten afectados por los hechos que han dado lugar a uno de los episodios más relevantes de la historia moderna: la revolución islamica de Khomeini.

Ayatollah Ruhola<sup>\*</sup> Musavi Khomeini, cuyo nombre original fue Ruhola Hendi, nació en la pequeña ciudad de Khomeini, situada a 180 millas al Sur de Teherán el 17 de Mayo de 1.900 (la fecha más probable). Es el más joven de seis hermanos dados en la familia de Sayed Mustafa Musavi y su esposa Hajar Saghafi. Quedó huérfano a los 5 meses de nacido al ser asesinado su padre; su madre le inculcó desde su más temprana edad el odio y la lucha para todos aquellos que se oponieran al islamismo.

*Tratado sobre la cultura persa*  
*Escrito por Ayatollah Khomeini*

Toda su vida, mientras permaneció en Irán, estuvo dedicado al estudio, práctica y enseñanza de su religión en Qom, centro de cultura islámica. Allí terminó sus estudios de jurisprudencia y misticismo. La influencia de Aristóteles y Platón es evidente en la vida de Khomeini. De "La República" de Platón ha concebido el modelo de su sonada república islámica. Veintiún libros ha escrito a traves de los años, la mayoría de los

\* Ruhola: señal de Dios - Ayatollah: doctor del islamismo

cuales versa sobre su credo religioso.

En 1.962 Khomeini fue reconocido como líder de la comunidad Shiita, una de las sectas del islamismo que alberga el 93% de la población iraní, liderazgo adquirido por su permanente oposición al rey de Irán, el Sha Mohamed Reza Pahlevi. En 1.963 fue arrestado por el rey y al año siguiente fue expulsado de su país; permaneció inicialmente en Turquía hasta 1965 años en que se trasladó a Irak donde vivió en destierro por 14 años, enseñando su doctrina en la ciudad santa de An Najaf. Por presiones del gobierno iraní tuvo que abandonar Irak en 1978. Estados Unidos no quiso recibirla por su anterioridad al Sha. La historia de Irán y del mundo sería distinta si América hubiese recibido al legendario clérigo. Francia lo acogió y a los 4 meses, el 1º de Febrero de 1979 llegaba a su patria para ser su dueño y guía y hacer realidad la república islámica.

## 2.2 PENSAMIENTO POLITICO-RELIGIOSO.

Khomeni define su gobierno, el cual encarna como supremo guía espiritual, como un fascista, un dictatorial ni tampoco democracia al estilo occidental. En su entrevista con Oriana Fallaci<sup>4</sup> dice que su gobierno es islámico, porque el Islam es justicia. Solo está aplicando los mandamientos del Islam. Asegura que el pueblo luchó y denostó al Sha por amor al Islam. El Islam significa, según Khomani, todo inclusive aquellas palabras que en occidente se llaman democracia y libertad. Dentro de la nueva constitución aprobada por el pueblo iraní, la república islámica tendrá como Cabeza suprema del gobierno a la máxima autoridad religiosa. Es claro entonces que la nueva política será conducida solo por aquellos que tienen una visión clara del Corán, pero aquel Corán interpretado y modificado a su manera por el padre de la nueva república: el ayatollah Khomani.

<sup>4</sup> FALLACI, Oriana. Entrevista con Khomani. El Tiempo. octubre 16, 17, 18 de 1.980. Bogotá.

se analiza la forma de regular suministro y retención  
de agua, porque que son y cuan el resto de los  
cauces.

### 3. LA INCERTIDUMBRE DE UN PUEBLO

El libro que se publicó en 1979 en la India  
por cuatro de límite en el golfo Pérsico. La que

#### 3.1 LA TORMENTA.

La guerra que duró a lo largo de  
la guerra. Los iraníes ya cuando fuica y  
aguantando con fuerza que querían

los iraníes cambiaron la dictadura monárquica del  
she Riza Pahlavi, por la dictadura teocrática de  
Khomeini. La tormenta de la imposición de la ulti-  
ma aún no ha cesado y ha sido alimentada por  
hechos que han marcado un hito en la historia de  
las naciones. Se echó por tierra todo el adorna-  
je de la diplomacia mundial al propiciar el lí-  
der islámico la toma de la embajada de los Estados  
Unidos y mantener presos a 52 diplomáticos de aque-  
lla nación durante 4440 días. Fue un hecho que  
unió a sus seguidores revolucionarios en un traido-  
ralismo resaltante y que han considerado como  
una victoria contra un enemigo fatídico, pero en  
el fondo la victoria tiene poco peso específico si

se analiza a través del respeto mutuo y relaciones  
relaciones reciprocas que dan y eligen el resto de pa-  
ciones.

Este hecho, aun no resuelto, es la guerra con Irak  
por cuestiones de límites en el golfo Pérsico. Las gue-  
rras con las naciones vecinas unen a los hijos de  
la patria. Pero Khomeini ya cansado física y  
espiritualmente ante una crisis que no tiene trazas  
de terminar está buscando el retiro. Además no  
es solo la guerra lo que lo agobia y para la cual  
no ha encontrado el camino de la victoria, es  
también la anarquía económica, la política y  
la cultural las cuales se han dado cuenta no se  
pueden solucionar al abrigo de su teología.

La pregunta que ha dado motivo a esta monogra-  
fia sobre la personalidad de Khomeini fue  
hecha por James Hell al final de su investiga-  
ción sobre el Ayatollah: "Irán no se ha con-  
vertido en una sociedad demasiado secular duran-  
te los últimos 50 años como para someterse duran-

te mucho tiempo al mandato de un rey filósofo"<sup>5</sup>.  
Es preciso agregar que el escritor se quedó corto en los 50 años, tal vez, o mejor sería decir que desde hace siete siglos, cuando empezó la decadencia del imperio islámico. Es importante agregar que la religión católica ha perdurado y ha extendido su dominio en el mundo porque ha sabido adaptarse a los cambios que ha ido experimentando el progreso de los pueblos. Citemos para corroborar lo anterior los cambios en cuanto al mandamiento de la confesión, la misericordia litúrgica, el rebaño etc. La libertad del hombre se considera indestructible dentro del culto y religión Católica. No así en el Corán. Gobernar, por lo tanto, sin libertades al estilo del siglo VII como lo pretende Khomeini puede significar un salto al vacío. Sobre todo si es imprescindible pedirle a los gobernantes y gobernados que renuncien a un derecho ya ganado y disfrutado.

En los actuales momentos ninguna nación puede

<sup>5</sup> BELL, James. El Khomeini que Ud. no conocía. El Tiempo. Marzo 21, 1980. Bogotá

vivir aislada del resto del mundo. La influencia del progreso tecnológico, político y cultural es inquestionable para toda nación civilizada. Irán no gozaría destraerse de esta influencia, la cual minaría las bases de su incipiente revolución. Esto es más peligroso cuando los países del oriente están disfrutando de los favores económicos que les depara la industria petrolera. El dinero traerá progreso y el progreso mejorará la forma de vivir, situación ésta no plenamente garantizada en los principios políticos-religiosos de Khomeini.

Es conveniente recordar que no todo el pueblo de Irán sigue al líder religioso. Según el Instituto Internacional para estudios estratégicos de Londres<sup>6</sup>, 140 mil soldados iraníes desertaron a raíz del derrocamiento del Sha Reza Pahlevi. El hijo del exmonarca, Reza Chah, desde su exilio en el Cairo lanzó un llamado a sus compatriotas para que se sublevaren contra el régimen de Ayatollah Khomeini. Dijo que su pueblo iraniano

<sup>6</sup> VISION, Revista. La guerra del combustible. 55(9): 27, 20. Octubre, 1980. México.

"no permanecerá mucho tiempo rehen de su propio país. El pueblo iraniano va a liberar su patria de las fuerzas de las tinieblas y la tiranía". O sea que el hijo del Sha sigue los pasos que Khomeini tomó para derrocar al Sha.

Todos estos aspectos llevan a definir que la revolución islámica inspirada y fraguada por el Ayatollah Khomeini no tiene las bases imperecederas del pensamiento y que el personaje que rige teocráticamente los destinos del país oriental verá caer su reinado si la salud lo ayuda muy pronto porque es una revolución, como el personaje que la engendró, que está en conflicto con los más elementales principios de la libertad y el derecho que rigen las naciones civilizadas. Es una revolución que está desenfocada en tiempo y principios.

---

<sup>7</sup> EL TIEMPO. Periódico. Enero 22. 1980. Bogotá.

anula el impacto e influencia que pueda tener la religión cristiana sobre los otros valores o gobiernos, ya que se basa en gran medida tanto en la ética, los derechos humanos y la libertad, por lo tanto

#### 4. CONCLUSIONES

Dentro del panorama de un mundo en estancamiento donde los fundamentos políticos, económicos, culturales y tecnológicos cambian con una velocidad insospechada surge un hombre, el Ayatollah Khomeini, quien investido por los principios religiosos del Corán, libro sagrado de los musulmanes, logró derrocar al emperador de su país, después de casi 30 años de lucha e instaura un gobierno teocrático. La ley islámica que regirá su nación es un reto a las naciones occidentales a las cuales el rey-filósofo las considera sus enemigas. Es un reto también para el Ayatollah porque para que sobreviva su revolución deberá mantener aislada su nación del influjo progresista del resto del mundo. El nuevo gobierno de Irán ha recortado las libertades y derechos de sus ciudadanos basándose en la doctrina islámica, esto de por si

anula el impacto o influencia que queda tener la religión musulmana sobre las otras naciones o gobiernos, ya que se viene en momento histórico donde los derechos humanos y la libertad son la bandera de batalla de la actual generación. Basado en lo anterior y en las fuerzas internas y externas que tratan de aniquilar el nuevo gobierno es de esperarse que la república islámica no tendrá más vida que la que le resta a su inspirador.

El Tiempo - Argelia, Marzo 21, 1980

Cronaca biografica di Gamal Abd al-Nasser  
nella sua vita. 1979. Città del Cairo.

El Tiempo, El general nortino de Ayatollah Khomeini toca a 1980. Argelia.

París, Ormeau. Traducción de Chomsky. El Tiempo del 1977, 29, 1980. Argelia.

GOLLAURE, Alfredo. ¿Qué es el Islam?. México  
Kronos. 1968. 254 p.

SUCCINI, Michel. La guerra entre Irán e Iraq.

Reseña en BIBLIOGRAFIA. 10, oct 1980. Bogotá.

BASIL, Fab. El jardín teológico de Khomeini.

BAUSANI, Alejandro. Mahoma. Buenos Aires, Centro  
editor, 1968. 56 p.

BELL, James. El Khomeini que Ud. no conoce.

El Tiempo. Bogotá. Marzo 21, 1.980

CURRENT, Biographie. Yearbook. New York, Charles  
Moritz. 1979. 588 p.

EL TIEMPO. El pensamiento vivo del ayatollah Kho-  
meni. Enero 22, 1980. Bogotá.

FALLACI, Oriana. Entrevista con la Historia. Milán,  
Dizzioli editores, 1974. 612 p.

FALLACI, Oriana. Entrevista con Khomeini. El -  
Tiempo. oct 16, 17, 18, 1980. Bogotá

GUILLAUME, Alfredo. ¿Quién es el Islam?. México  
Novaro. 1958. 254 p.

SUESCUN, Nicolás. La guerra entre Irán e Irak.  
Revista Cromos 3273: 14-16, oct 1980. Bogotá.

SZULC, Tad. El gobierno islámico de Khomeini.  
El Tiempo. Febrero 15, 1980. Bogotá

TIME. Es el Ayatollah un hereje?. 115(17):  
41. Abril. 1980. New York

TIME. El hombre del año. 115(1): 18-20.  
Enero 1980. New York.

VISION. La guerra del Combustible 55(9):27,  
28 oct, 1980. Mexico

ZUBIRIA, Ramón. Programa T.V. "EL pasado  
en presente." Entrevista personal. Enero 22,  
1980. Bogotá.

21

37056

Bueno  
y exposición  
y posición

CONFICTO ARAJE - ISRAEL  
(COMPARACIÓN DE LAS GUERRAS)

it en base a qué datos podemos interpretar  
confiar que los criterios que Ud. expone  
son objetivos y tienen una base técnica lo 34 para  
si no hay acuerdo, y constituye  
que la WAA  
QP de la validación

TRABAJO PRESENTADO EN LA CATEDRA DE  
METODOLOGÍA COMO EXAMEN FINAL AL  
PROFESOR LUIS E. RUIZ LOPEZ

Mig. Hugo Córdoba Lozada

ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA

CURSO DE ESTADO MAYOR

BOGOTÁ 1981

T 896  
424

TABLA DE CONTENIDOS  
**CONFLICTO ARABE-ISRAELI**  
**(COMPARACION DE LAS GUERRAS)**

	Pág.
Introducción .....	1
1. Objetivos .....	5
2. Iniciativa-Sorpresa .....	9
3. Actitud de las grandes potencias .....	13
4. Armamento .....	16
5. Equilibrio de fuerzas .....	18
6. Duración .....	20
7. Terrorismo .....	22
8. Conclusiones .....	24
Bibliografía .....	26

**WAA**

TRABAJO PRESENTADO EN LA CATEDRA DE  
METODOLOGIA COMO EXAMEN FINAL AL  
PROFESOR LUIS E. RUIZ LOPEZ

ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA

CURSO DE ESTADO MAYOR

BOGOTA 1.981

## TABLA DE CONTENIDO

	Pág.
Introducción .....	1
1. Objetivos .....	5
2. Iniciativa-Sorpresa .....	9
3. Actitud de las grandes potencias ..	13
4. Armamento .....	16
5. Equilibrio de fuerzas .....	18
6. Duración .....	20
7. Terrorismo .....	22
8. Conclusiones .....	24
Bibliografía .....	27

## RESUMEN

El tema a tratar en este trabajo sera el siguiente:

1. Impedir la aparición del Estado judío.
2. Su utilidades.
3. Su influencia.
4. Su modernización.
5. Supremacia Árabe.
6. Cuál fue la guerra más importante.
7. Su objetivo.

En la Biblia se dice que el pueblo de Israel es el pueblo elegido por Dios para ser su representante en la tierra. El pueblo siempre mostró la fe divina de la Biblia y jamás dejó de creer y esperar la llegada del Mesías que prometió Yahweh. Los judíos creían que el Mesías vendría para establecer su Reino en la Tierra Santa.

Impulsados por este amor y feabilidad tradicionales, los judíos se enfrentaron durante generaciones con reyes ajenos en su antigua patria.

Este derecho quiso ser conocido en la Declaración Balfour del 2 de noviembre de 1917 y reafirmado en el Mandato de la Sociedad de Naciones, la cual, sobre todo, garantizó la soberanía nacional dentro los límites de los concordados entre el pueblo judío y Palestina, su como el desarrollo de una nación judía.

## INTRODUCCION

Eretz-Israel fue el suelo nativo del pueblo judío. Aquí se materializó su identidad espiritual, religiosa y política. Aquí alcanzó por primera vez su condición de Estado, con valores culturales de significado nacional y universal.

Tras haberse visto obligado a abandonar su tierra, el pueblo siempre mantuvo la fe durante la Diáspora y jamás dejó de orar y albergar esperanzas de regresar al suelo patrio y restaurar su libertad política.

Impulsados por este coraje y fidelidad tradicionales, los judíos se esforzaron durante generaciones para volver a asentarse en su antigua madre patria.

Este derecho quedó reconocido en la Declaración Balfour del 2 de noviembre de 1917 y reafirmado en el Mandato de la Sociedad de Naciones, la cual, sobre todo, garantizó internacionalmente la concesión histórica que existía entre el pueblo judío y Eretz-Israel, así como el derecho de éste a reconstruir su hogar nacional.

El 29 de noviembre de 1947, la Asamblea General de las Naciones Unidas dictó una resolución en la que elegía el establecimiento de un Estado judío en Eretz-Israel; la Asamblea General instó a los habitantes de Eretz-Israel para que tomasen las medidas necesarias al objeto de que tal resolución fuese una realidad. Este reconocimiento por parte de las Naciones Unidas sobre los derechos del pueblo judío a establecer su Estado es inosciable.

Este derecho es el derecho natural del pueblo judío de ser dueño de su propio destino, como las demás naciones, en sus propios Estados soberanos.

La ideología de utilizar la violencia con objeto de frustrar la empresa sionista, evitar su expansión, desbaratar sus logros y debilitar el apoyo internacional y la confianza en sus posibilidades de éxito se originó entre los árabes palestinos a principios de siglo.

de que donde viven las autoridades  
mientras también los islamitas son hostiles. A-  
demás, hay intereses ocultos que provocan en su  
La violencia ha sido y es endémica en la historia  
de la empresa sionista en Palestina y, en conse-  
cuencia en Israel, así desde sus comienzos. Aun-  
que los acontecimientos políticos alcanzan cierto re-  
lieve, se hace imprescindible sobre los violentos estallidos  
que han tenido lugar a intervalos así regulares  
desde los años 20. Estos estallidos no se considere-  
ran aisladamente, sino como algo continuo con  
todos sus altibajos; como una larga guerra con pe-  
riodos de tregua más o menos prolongados, de os-  
curidad, de alto al fuego y de tristeza y dolor más  
o menos regularizada. Y cada vez, tras haberse  
llevado a cabo intentos por hallar una solución  
auténtica por medios administrativos, políticos o  
diplomáticos, o, al menos hallar un modus vivendi,  
el plató de la balanza siempre se ha inclinado e  
indina hacia la guerra.

Para atender el tema impuesto por la Escuela Superior de Guerra en la Cátedra de Metodología sobre las Consecuencias del Conflicto árabe-israelí el que no ha terminado ya que aun existen sentimientos hostiles hacia el Estado judío y no cabe duda de que donde existan tales sentimientos también las intenciones son hostiles. Además, los intereses creados que procuran en su beneficio, mantienen vivo el conflicto. Así, resulta imposible resumir y mi trabajo es simplemente un intento de comparar los cinco principios que nos han tenido lugar a partir de 1948 - desde diferentes aspectos - objetivos, iniciativa y sorpresa, actitudes de los grandes potencias, armamento, equilibrio de fuerzas, derroteros, tensión y ofrecer algunas conclusiones.

El trabajo se fundamenta en el método científico o de consulta bibliográfica en una gran variedad de fuentes; como son en su mayor parte de carácter secundario y con el objeto de evitar fuentes referencias, se ha decidido, en general, omitir estos últimos.

El objetivo árabe, entonces era, ante todo y sobre todo  
de realizar una demostración de fuerza para que  
el mundo entiendiese que no se podía enemistar ni  
gana manar en el todo judío, a no ser mediante  
una lucha. **1.º OBJETIVOS** metas políticas no  
debían ni podían fijarse. De hecho los objetivos per-  
sonales, así como las causas de la guerra.

Efectuar una comparación de los objetivos de las respectivas guerras entraña ciertas dificultades, no solo porque las metas declaradas no son necesariamente las verdaderas, sino porque el punto de partida de cada guerra fue diferente. Puede decirse que desde principios de la Guerra de Independencia a principios de diciembre de 1947 hasta el fin del Mandato Británico en Palestina y el establecimiento de Israel en mayo de 1948, el objetivo o meta política del Pueblo árabe siempre fue impedir el nacimiento o más bien se diría la aparición del Estado judío, principalmente al estimulara las Naciones Unidas a efectuar el error que habían cometido al adoptar la Resolución de Protección y forzado a la Organización y a sus miembros más distinguidos o determinados a alterarla.

La fuerza de todo la zona. El objetivo establecido 1943 a 1949 en su primera fase es proponer

El objetivo árabe, entonces era, ante todo y sobre todo realizar una demostración de fuerza para que el mundo entendiera que no se podía creer de ninguna manera un Estado judío, a no ser mediante una lucha constante, que las grandes potencias ni debían ni podían permitir. De hecho los árabes, seguramente, così llegan a alcanzar sus objetivos.

Muy pronto en mayo de 1948 tras un espectacular desfile y exhibición judíos de cohetes militares una vez logrado el fenomenal progreso de haces recibido lo que se llamaba Plan D diseñado para dominar el territorio concedido al Estado judío y establecer pasillos a las colonias judías que que dorían fuera de sus límites, fue cuando los árabes se percataron que se había esfumado toda esperanza de impedir el establecimiento del Estado judío. Entonces se decidió que los ejércitos regulares árabes tomaran parte en la guerra. Su intención árabe desde mediados de mayo hasta la primera tregua de junio de 1948 era, inudablemente, destruir el naciente Estado judío mediante la ocupación por la fuerza de toda la zona. El objetivo árabe desde 1947 a 1949 en su primera fase se propuso

nía impedir el establecimiento de un Estado judío; en la segunda ocupar y destruir el Estado; en la tercera truncar su territorio. ~~en franca mala fe~~  
didos que ganarlos y así obligarle a abandonar  
toda la zona controlada.

En 1956 el cálculo de tiempo de la Campaña de Sinaí se determinó por parte de Israel y resulta difícil por tanto, hablar de objetivos árabes en este caso. La política del presidente Nasser habría sido abanderando a Israel hasta el punto de que en alguna fecha del futuro fuera practicable denotar al Estado judío en una batalla o posiblemente obligarle a amoldarse por la fuerza bajo la presión de su superioridad militar.

En cuanto se refiere a los años 1967, aun hoy en día es difícil determinar con precisiones cuáles eran los objetivos del presidente Nasser. Sus defensores alegan que, hasta entonces no había hecho más que preparar una demostración de fuerza, pero sin tener la menor intenciones de emplearla.

Desde 1968 a 1970 el objetivo árabe durante la guerra

ra de desgaste fue cosa clara: trae comprender al Gobierno de Israel que la constante ocupación de territorios egipcios entraña más perdidas que ganancias y así obligarle a abandonar toda la zona ocupada.

#### LA SORPRESA

El objetivo árabe en 1973 de nuevo no aprecia del todo claro. Hoy en día los políticos todavía discuten el tema. La hipótesis más probable es que el plan egipcio fuera en primera fase cruzar el Canal de Suez y ocupar territorio al Este de él y en consecuencia violar el status quo.

La primera etapa de la guerra de Independencia - libertad contra las potencias occidentales -

In cuanto se refiere a los sirios, su objetivo inmediato e incondicional era volver a ocupar la totalidad de los Altos del Golán. Tras un objetivo mínimo, sin embargo hay fuentes de que proyectan acuerdos más.

En cuanto al punto de vista sirio, los árabes, se consideran obligados a emplear la violencia y creer que se cumple dicha resolución. Fue así como la muestra fue a manos judíos en octubre de 1967 con la fuerza práctica del plan, los cuales fueron obligados a to-

mas o adoptar una actitud defensiva, para ser  
más tarde derrotados. A partir del 11 de mayo, la ini-  
ciativa pasó a manos de los árabes que inmediatamente  
nació en esa fecha este cambio de situación también fue  
acompañado **INICIATIVA - SORPRESA**. En  
también que se solía lo que podían esperar.

La iniciativa estratégica puede tomarse, por una  
parte, sin lograr en absoluto ninguna clase de  
sorpresa; incluso lo contrario a veces puede ser  
cierto como veremos.

Lo más mínimo supuso que sus oponentes van llegar a  
esta una ofensiva contra Jordania, base de muchos de  
la primera etapa de la guerra de Independencia -  
librada contra los judíos por los árabes palestinos y  
por tropas irregulares de países vecinos, la iniciativa  
estuvo en manos de los árabes, pero esta no estuvo  
acompañada de la sorpresa. Ben Gurion había pro-  
nósticado, una y otra vez, que si la resolución de las  
Naciones Unidas era favorable al punto de vista si-  
nistra, los árabes, se considerarían obligados a em-  
plear la violencia e impedir que se cumpliera di-  
cha resolución. Fue así como la iniciativa pasó

a manos judíos en abril de 1948, con la puesta en  
práctica del plan S, los árabes fueron obligados a to-

mas o adoptar una actitud defensiva, para ser -  
mas tarde derrotados. A partir del 15 de mayo, la ini-  
ciativa pasó a manos de los árabes que invadieron a Is-  
rael en esa fecha, este cambio de iniciativa tampoco fue  
acompañado de sorpresa. Mucho antes de la hora cero, en  
Israel ya se sabía lo que podía esperarse.

En 1956 tanto la iniciativa estratégica como la sorpre-  
sa estuvieron de parte de Israel. Aunque no era nin-  
gen secreto que Israel había movilizado sus reservas to-  
do el mundo supuso que sus intenciones eran llevar a  
cabo una ofensiva contra Jordania, base de muchos de  
las operaciones terroristas contra Israel. Así, fue una  
verdadera sorpresa el ataque contra Egipto, con lan-  
zamiento de paracaidistas cerca del paso de Mitla y  
el consiguiente enlace con los tropas israelíes. El espe-  
acular éxito militar de Israel era consecuencia de la  
combinación de la iniciativa y la sorpresa.

En 1967 la guerra comenzó bajo la iniciativa árabe. En  
el momento del desfile del día de la Independencia, el  
15 de mayo, y durante aquél año, nadie que ocupase  
un puesto de responsabilidad en Israel creía que la guerra

ta pudiera estallar al cabo de muy pocas semanas. Ciertamente, nadie creía tampoco que fuese Israel la que la iniciara. Posiblemente el aspecto más sorprendente de 1967 es que, en la guerra que estalló, Israel consiguió el elemento sorpresa. Es casi imposible comprender cómo el presidente Nasser, quien hacía pocos días había clamado: Estoy esperando a Rabin, y si deseas venir, sea bienvenido, podía haberse retractado cuando las Fuerzas Aéreas de Israel atacaron el 5 de junio. Sin embargo, este es un hecho: aquel día, las Fuerzas Aéreas israelíes lograron una sorpresa de carácter operacional en una situación en que la sorpresa estratégica era algo en lo que ni siquiera se podía soñar.

Durante la guerra de Desgaste de 1968 a 1970, la iniciativa estuvo en manos de los árabes. No fue el bandido israelí el que enunció aquella guerra. Pero tampoco implicó sorpresa alguna. Cuando Israel ocupó posiciones a lo largo de la ribera oriental del Canal de Suez, se hizo evidente, o al menos público, el lucro de que los ejércitos tenían que hacer el mayor esfuerzo posible para por desalojarlos de allí, o al menos, impedir que tales posiciones se consolidasen.

En 1973, no solo fue la iniciativa la que estuvo en manos sirias y egipcias, sino tambien se dió el elemento sorpresa en medida muy considerable; por supuesto no hubo sorpresa en el día de la Exposición, a los 2 de la madrugada, cuando realmente se abrió el fuego, ya que para entonces resultaba evidente que la guerra era más que inminente, sino sorpresa que se podía calificar de último minuto en el sentido de que ya no había tiempo para nada. No había tiempo para realizar una ordenada y coordinada movilización, como tampoco lo habían sido movilizaciones adecuadamente a los reservistas de Israel, que se consideraban necesarios en un conflicto a gran escala.

El que hoy día no es así, ha sido Gran Bretaña quien en gran medida, por su voto al lado de Israel en el fondo árabe, en algo que aprieta mucho. Pero los Estados Unidos, aunque en menor medida, tienen mucha importancia para Oriente Próximo, en las actualidades, lo mismo que la Unión Soviética, que sobre todo defiende los objetivos de Israel.

Lo contrario sucedió en 1973 cuando Gran Bretaña y sus aliados votaron en contra, más o menos favorablemente a la de Israel, aunque esto fue Francia la que apoyó abiertamente

te a Israel; Gran Bretaña realizó una tónica de neutralidad. Los Estados Unidos y la Unión Soviética se pusieron decididos y firmemente en contra de Israel, lo que el resto calificó como de lamento deshonroso.

### 3 ACTITUD DE LAS GRANDES POTENCIAS

Desde este punto de vista, la hora más afortunada para Israel fue 1948. La guerra de este año fue la única que tanto los Estados Unidos como la Unión Soviética se identificaron físicamente con los objetivos del Estado de Israel. Sin embargo, no debe olvidarse que aquel año Gran Bretaña todavía era potencia fuerte en Oriente Medio, lo que hoy día no es. El hecho de que Gran Bretaña estuviera en gran medida, políticamente alineada en el bando árabe era algo que significaba mucho. Pero los Estados Unidos, aunque en aquella fecha tenían menos importancia para Oriente Medio que en la actualidad, lo mismo que la Unión Soviética, apoyaban, en esencia los objetivos de Israel.

Lo contrario sucedió en 1956 cuando Gran Bretaña y Francia siguieron una línea más o menos parecida a la de Israel; aunque solo fue Francia la que apoyó abiertamente

te a Israel; Gran Bretaña ensayó una tática de neutralidad. Los Estados Unidos y la Unión Soviética se pusieron, decididamente en contra de Israel. Si 1948 fue el verit en los actitudes de los grandes potencias, desde el punto de vista israelí 1956 fue el nadir. La guerra de 1956 fue demasiado corta para que la unanimidad de las grandes potencias morcose los aventurecimientos sencillos; sin embargo tal influencia se hizo más que evidente en sus consecuencias políticas; al cabo de unos meses, Israel tuvo que retrase de todos los territorios que había ocupado durante la campaña de Sinaí.

En 1967, la Unión Soviética se identificó totalmente con el bando árabe, hay pruebas de que aquella guerra fue consecuencia de la instigación soviética. Los Estados Unidos simpatizaron en gran medida con Israel, en tanto concernía a los comienzos de la guerra o, mejor dicho, a su responsabilidad, y al deseo de impedir cualquier posible revés militar para Israel.

Desde 1968 a 1970, nuevamente los rusos se identificaron por completo con el bando árabe. Además no solos los apoyaron, sino que los animaron a emprender aventuras mi-

litores; y cuando en tales casos, el fracaso fue o inminente, hay pruebas de su directa intervención militar para defender a Egipto contra las represalias aéreas de Israel. Su identificación americana con Israel, fue mucho más sofocada. Mientras que los Estados Unidos continuaban realizando esfuerzos excepcionales para mantener el equilibrio de las fuerzas de Israel con las de sus vecinos árabes, el secretario de estado Rogers, fue quien negoció en 1970 el alto el fuego y se mostró absolutamente imparcial como mediador.

En 1973, la Unión Soviética se identificó de nuevo y en forma absoluta con el esfuerzo político y militar de Siria y Egipto. Sus preparativos logísticos e incluso los operacionales para el ataque concertado sirio-egipcio recibieron ayuda activa por parte de Rusia. Cuando cambió el signo de lucía y las fuerzas de Israel en el norte habían avanzado más allá de la línea denominada por pura, fue Rusia quien tomó la iniciativa para concertar el alto el fuego que permitiera a sirios y egipcios abandonar el combate sin perder la cara. Los Estados Unidos ayudaron a Israel logísticamente, en tal forma que no tiene precedentes en América, pero, aun así, fue superior la ayuda de Rusia a los países árabes.

por los alemanes en la Operación Barbarroja, la invasión de la Unión Soviética en 1941. E indicó los ejércitos emplearon en mayor número. En 1973, aparecieron ciertas variedades de cohetes, antitanques, aviones supersónicos. 4.- ARMAMENTO

Ha habido una constante escalada, acelerada enormemente en años recientes, en el tipo, forma y potencial de armamento utilizado durante los largos años de conflicto. Los disturbios de 1920-1921 fueron testimonio de empleos de las armas ligeras más anticuadas; en 1936-1939, se añadieron morteros y ametralladoras. En 1947-1949 se luchó en ambos lados con chatarra procedente de la Segunda Guerra Mundial incluyendo tanques, artillería, aviones de caza y algunos bombarderos Mistere y Hig. El año 1967 fue sobre todo, el año de la victoria de una moderna fuerza aérea, ocupando un lugar de privilegio el Mirage, así como la de los modernos tanques. En 1973 se exemplificó el empleo de los blindados a gran escala y en una amplitud que no conocía precedentes. El numero de tanques usados por los sirios contra Israel, en un frente relativamente estrecho, en los Altos del Golán, sobrepasó al empleado

por los alemanes en la Operación Barbarroja, la invasión de la Unión Soviética en 1941. E incluso los ejércitos emplearon en mayor número. En 1973, apareció cierta variedad de cohetes antitanques, aire-aire supersmodernos y famás probados en una auténtica batalla. La guerra de 1973 más que ninguna anterior fue terreno de pruebas no solo para tácticas y estrategia, sino también para sistemas de armamento, perfeccionados por Estados Unidos y la Unión Soviética.

Ambas, sin embargo, hubo maravillas en las que este tema ha sido muy malo para Estados Unidos a tal respecto, desde el punto de vista político. Se sitúa durante el conflicto que tuvieron entre el 15 de mayo y principios de junio de 1948. Nunca tanto enfrentamiento ha desfigurado el equilibrio de fuerzas.

Cuando comenzó a llegar material comprado en Europa, en Estados Unidos, el equilibrio de fuerzas cambió rápidamente en favor de las fuerzas del final de la Guerra de Independencia: pese a lo que, en términos de verdadera fuerza de combate y excluyendo los trozos dejados por Egipto en su país y por los franceses en Túnez y Jordania, el equilibrio era casi idéntico. Israel ja-

niel gozo de superioridad numérica, pero habían en el sentido de paridad, y en ciertos momentos y lugares se dio una superioridad local 15 mil. Sin duda fue una de los grandes logros de Ben Gurión el del 5 de EQUILIBRIO DE FUERZAS

Prácticamente en cada guerra, Israel siempre contó con un menor número de fuerzas. Se llegó a aceptar como índice favorable el de tres a uno a favor de los árabes. Sin embargo, hubo momentos en los que este tanto por ciento fue más o menos favorable. El nadir a tal respecto, desde el punto de vista judío se situó durante el período que transcurrió entre el 15 de mayo y principios de junio de 1948. Nunca como entonces fue tan negativo el equilibrio de fuerzas.

Cuando comenzó a llegar material comprado en Europa, en Estados Unidos, el equilibrio de fuerzas cambió rápidamente en forma que hacia el final de la Guerra de Independencia podía decirse que, en términos de verdadera fuerza de combate y excluyendo las tropas dejadas por Egipto en su base y por los jordanos en Transjordania, el equilibrio era casi idéntico. Israel ja-

más gozo de superioridad numérica, pero había un elemento de paridad, y en ciertos momentos y lugares se dio una superioridad local israelí. Sin duda fue uno de los grandes logros de Ben Gurion el haber predicho que si los árabes, en el pasado, se habían dedicado a exhibir su fuerza, esta vez la emplearán para decidir el conflicto.

Otra sombra oscureció las primeras horas o días de la Guerra del Yom Kippur. La proporción total de bajas que había el 6 de octubre de 1973 era aproximadamente de uno a diez o de uno a doce, proporción que hace imposible cualquier resistencia militar, incluso en las circunstancias más favorables. En el sur a lo largo del Canal de Suez, era todavía peor.

3.3. Cuando entramos en la guerra, Israel cumplió eligió objetivos militares + solo militares. El objetivo de Israel solo se centró en lo defensivo: una guerra justa, en el mismo tono que sus vecinos árabes. Todos sus gobiernos se han comprometido lo que se muerte de miedo perpetuará

el odio y el odio jamás conducirá al logro de tal objetivo. No se puede decir lo mismo del fondo donde las malicias como instrumento político para combatir el establecimiento sionista en Palestina. Pues digo que se adoptó 8 CONCLUSIONES de tipo, aunque la doctrina de la guerra, precedió a su actual aplicación en varios aspectos.

8.1. Mientras continúe el conflicto árabe-israelí pue de resultar prematuro un resumen de los hechos. Su característica más sorprendente puede ser el intervalo de tiempo casi regulares de seis o diez años entre cada guerra, excluyendo la guerra de Desgaste.

8.2. Mientras que el resultado de la guerra se determina, en gran parte por factores militares, sus consecuencias están más influidas por las actitudes de las grandes potencias.

8.3. Cuando empleó la fuerza, Israel siempre eligió objetivos militares y solo militares. El objetivo de Israel sólo se centra en lo siguiente: una pacífica coexistencia con sus vecinos árabes. Todos sus gobiernos se han convenido de que la muerte de civiles perpetuaría

el odio y el odio jamás convencía al logro de tal objetivo. No se puede decir lo mismo del bando árabe. Su violencia como instrumento político para combatir el establecimiento sionista en Palestina fué algo que se adoptó casi desde comienzos de siglo, aunque la doctrina de la violencia precediese a su actual aplicación en varios años.

8.4. Las diferentes posturas en cuanto conciern al empleo de la fuerza son el resultado de la básica simetría del conflicto. El objetivo de Israel es la supervivencia y la buena avenida, como parte constructiva, integral y permanente de Oriente Medio. El objetivo árabe, es la liquidación del estado judío. Estas es la diferencia básica de perspectiva que dicta una política de defensa para el primero y una ofensiva para el segundo.

8.5. Las superpotencias cargan con una gran responsabilidad; el hecho de como contemplen sus intereses y de como traten de beneficiarlos son factores de primordial importancia en la compleja ecuación del destino del Oriente Medio. La mayor parte de los bandos,

de 1968-1970, aproximadamente mil días. Fue una guerra de francotiradores y duros artilleros, pero no un momento de tristes, aunque no por ello dejó de ser duro. A veces, oculta tendencia a olvidar los amargazos de una

## 6. DURACION

La lucha más larga fue la guerra de Independencia: duró veinte meses desde diciembre de 1947 hasta julio de 1949. En este plazo hay que contar por lo menos sesenta días completos de combate contra los ejércitos árabes. Por supuesto, hubo intervalos entre una y otra ocasión, y sobre todo al final, después de la tregua, apenas hubo momento en la que lucháramos en más de un frente. A pesar de todo, y considerando el número de fuerzas de aquellos días, la Guerra de Independencia puede considerarse como a gran escala. Los sesenta días de lucha contra los ejércitos árabes fueron más más importantes que todos los días juntos de las demás guerras, excluyendo, desde luego la guerra de Desgaste.

El conflicto bélico más corto fue el de 1956 cien horas; el de 1967 duró seis días; la guerra de Desgaste

de 1968-1970, aproximadamente mil días. Fue una guerra de francotiradores y duelos artilleros, pero no de movimiento de tropas, aunque no por ello dejó de ser dura. A veces, existe tendencia a olvidar las amargas de una guerra estética, o lo que en la mayor parte de países se denominó guerra de trincheras y se olvida esto porque Israel se ha llegado a habilitar a guerras rápidas de duelos artilleros y movimiento. Pero resulta que una guerra de francotiradores y duelos artilleros puede ser tan costosa como otra que incluye movimientos de tropas. Esto se demostró en Jerusalén, en 1948; y de nuevo en la guerra de Losgos-te entre 1968 y 1970; y una vez más en la Guerra de Yom Kippur duró dieciocho días, desde el 6 al 24 de octubre de 1973. Sus resultados, una miniguería de desgaste que acompañó a las negociaciones de separación de fuerzas, continuó intermitentemente en el Sur, hasta la firma del acuerdo con Egipto el 24 de enero de 1974, y en el Norte, hasta el pacto con Siria en Ginebra, el 30 de mayo de 1974.

El fenómeno más acto de presencia entre guerra y guerra, los líderes de sus organizaciones clandestinas, recorriendo el mundo y sobre todo a los gobiernos árabes, que todavía existían y que eran un factor que era

preciso reconocer en algunos reacciones facetas, que mismo constituirán un elemento independiente y más significativo dentro del mundo árabe.

Prudentemente, en acuerdo con los Gobiernos árabes, se toca en la otra mitad el conflicto, e impide la creación de aquellos o todo ato que

quieran fastidiar a los árabes tanto como a las

Partiendo como sobresaliente característica de los disturbios árabes de 1936-1939, el terrorismo llegó a ser un fenómeno creciente después de 1948. Aunque básicamente consistía en un solo tipo de ataque contra Israel, en virtud de la guerra económica, diplomática y política, su resultado o mejor su influencia en las guerras puede considerarse nulo o casi nulo. De hecho, durante tales guerras, el terrorismo cesó casi por completo, quizás debido a que las organizaciones terroristas se percataron de que no se hallaban en situación idónea para desempeñar un papel significativo en una guerra moderna a gran escala.

El terrorismo trae acto de presencia entre guerra y guerra. Los líderes de sus organizaciones desean recordar al mundo, y sobre todo a los Gobiernos árabes, que todavía existían y que eran un factor que era

preciso reconocer en cualquier negociación política, y así mismo constituirían un elemento independiente y más que significativo dentro del mundo árabe. Principalmente, de acuerdo con los Gobiernos árabes, su tarea consistía en mantener vivo el conflicto, e impedir la congelación de cualquier o todo statu quo aunque favorable a los árabes. En términos estratégicos, el objetivo del terrorismo era ablandar a Israel material y militarmente, pero sobre todo, desde el punto de vista de la moral, en preparación de una carnicería militar emprendida por Ejércitos regulares o de una ofensiva política.

En consecuencia, la invasión por ejércitos regulares de 1948 fue precedida de la actitud de los árabes locales empleando tácticas básicamente terroristas; la guerra de 1956, por ataque de los fedajines; la de 1967 por una creciente actividad de Al Fatah fundada en 1965; la de 1973 por una actividad terrorista que alcanzó su punto culminante en el secuestro de aviones fuera de Oriente Medio y ataques contra instituciones israelíes en Europa y otros países.

árabes y judíos anhelan la paz; la necesitan, la quieren, la merecen. Quizá toda esta mara de sanguinarias guerras refuercen su resolución de lograrla; pues si hay algo que aprender de esta historia de medio siglo de violencia, es esto: que nada se ha resuelto mediante la guerra.

Lorch Hestonel. Los guerres de Israël. Hebreo contra judíos desde 1920. Plaza y Janés. Ed. 1972. Trad. Juan José Pintos

Lopone Dominique - Collins Larry. Un juicio sobre la guerra de Israel y Egipto 1972. Trad. Juan Moreno

Sherif Shimon, Israel. Egipto al este de treinta años de conflicto. Revista Curro. mayo 1979.

## BIBLIOGRAFIA

Lorch Hetanel, *Las guerras de Israel. Arábes contra judíos desde 1920.* Plaza y Janés S.A. 1979 Trad. Jaime Piñeiro.

Lapiere Dominique. Collins Larry, *Ob. Jerusalén.* Plaza y Janés S.A. 1972. Trad. Juan Moreno

Shamir Shimon, *Israel. Egipto al cabo de treinta años de conflicto.* Revista Aurora, mayo 1979.

TEOG  
424

## INCIDENCIAS EN LAS PERSPECTIVAS POLÍTICAS DE CENTROAMÉRICA

?

TABLA DE CONTENIDOS

ECONOMIA

INSTITUCIONES

AL PENSAMIENTO SEUDÓNIMO: V.C.C. - Y.A.A.

INSTITUCIONES BOLIVARIANAS

2. CENTROAMÉRICA EN LA HISTORIA

3. DENTRO PAÍSES CENTROAMERICANOS

EN EL PENSAMIENTO POLÍTICO

4. CONCLUSIONES

BIBLIOGRAFÍA

Trabajo presentado en la cátedra de metodología como examen final, AL

PROFESOR: LUIS ENRIQUE RUIZ

ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA

CURSO DE ESTADO MAYOR

BOGOTÁ, 1.981

## TABLA DE CONTENIDO

	Pág
TABLA DE CONTENIDO.....	I
RESUMEN .....	II
INTRODUCCION .....	1.
1.0 PENSAMIENTO POLITICAS E INSTITUICIONES POLITICAS.....	5.
2.0 CENTROAMERICA UN FUTURO INCERTO..	9.
3.0 CUATRO PAISES CENTROAMERICANOS EN EL PENDULO POLITICO.....	13.
4.0 CONCLUSIONES .....	20.
BIBLIOGRAFIA.....	23.

los político-sociales y en particular los geográficos; la influencia del ejemplo de la revolución Cubana, no solo la ejerce en países de mayor influencia, sino en todo Latinoamérica. El pentágono y los servicios de inteligencia creen que la posición de Cuba hoy permite a Cuba tender un puente a tierra

de Nicaragua con proyecciones hacia el Salvador y Honduras, como preludio hacia la insurrección y toma del poder en Guatemala por el comunismo

## RESUMEN

Este artículo pretende analizar la problemática política Centroamericana y específicamente los países en conflicto o afectados por la su subversión con el fin de calificar o deducir las perspectivas políticas para ésta zona istmico, analizada en otros documentos, veamos lo que dice en relación con la influencia Cubana, en la política y sobre todo en la estrategia derivada de la geografía: La revolución Cubana ejerce fuerte influencia sobre el desarrollo de los acontecimientos dada las condiciones concretas político-sociales y en particular las geográficas; lo influencia del ejemplo de la revolución Cubana, no sola' la ejerce en países de mayor afuencia, sino en toda Latinoamérica. El pentágono y los servicios de inteligencia creen que la pasividad de Carter haya permitido a Cuba tender un puente a través

de Nicaragua con proyecciones hacia el Salvador y Honduras, como prólogo hacia la insurrección y toma del poder en Guatemala por el comunismo.

### INTRODUCCIÓN

Hemos testado de errores, en éste trabajo, aquella documentación que de una forma u otra, viene de tipo bibliográfico o las copias de este artículo aforátricas o constables que no sirvió el acontecer político contemporáneo de los últimos tiempos. La mayoría de los documentos que aquí presentamos aparecen en las páginas de la prensa bolivariana y Lenina. Los libros heredados solo nos sirvieron con una intención en el pensamiento político poco clara entre el idealismo y los fenómenos políticos que han designado la Rendición Central. Consideramos conveniente pasables y presentables en éste trabajo mencionar, bien por la importancia capital que tienen, bien porque consideramos que reflejan actitudes claras de los líderes socialistas que en este momento se encuentran en

pageo en Centroamérica.

Es conveniente ademas que por lo complejo del tema de este trabajo no nos tenemos que ocupar la clasificación geográfica, los países traductores yo

## INTRODUCCION

que actualmente se muy como confunden los resultados de las revistas de Centroamérica con la

Hemos tratado de recoger, en éste trabajo, aquello documentación que de una forma u otra, sirve de apoyo bibliográfico a los capítulos de este artículo y/o contribuyan a constatar lo que ha sido el acontecer político Centroamericano de los últimos meses. La mayoría de los documentos que aquí presentamos aparecen en las páginas de la prensa Salvadoreño y Colombiano. Los libros tomados solo nos sirvieron como orientación en el pensamiento político para dar le mayor claridad a los fenómenos políticos que tienen convulsionada La América Central. Consideramos conveniente rescatarlos y presentarlos en éste trabajo monográfico, bien por la importancia coyuntural que tuvieron, bien porque consideramos que reflejan posiciones claras de las fuerzas sociales que en éste momento se encuentran en

pugna en Centroamérica.

Es conveniente aclarar que por lo complejo del título de este trabajo hemos tenido que ocupar la clasificación geográfica de los nuevos tratadistas ya que actualmente es muy común confundan los resultados de la problemática de Centroamérica con la del Caribe, en sus diferentes causas. Hacia esa clarificación conceptual dirigimos nuestro enfoque para evitar atribuir unos efectos a fenómenos cualitativamente distintos de los que los generaron.

Es necesario deslindar esos orígenes aún cuando en la realidad actual se parezca dicha problemática. No se pueda abarcar bajo un solo título todo el problema, pues sería tomar la parte por el todo. Entonces, partiremos de la base de adoptar el nombre de Centroamérica solo para los países y regiones del istmo comprendidos desde lo frontal sur de México, hasta los límites de Panamá con Colombia, y que integran: Guatemala, (incluye el territorio Belice en disputa), Honduras, Salvador, Nicaragua, Costa Rica y Panamá. Acuerdo con la obviedad de esta clasificación geográfica hemos

querido tomar como país tipo en esta problemática, a el Salvador, país que además de su posición geográfico, que solo tiene costa sobre el Pacífico y que constituye hoy por hoy el blanco de las pretensiones comunistas en su escalada revolucionaria en el sector y con su sitio predilecto, es por esto que nos cuestionamos: ¿La ofensiva guerrillera en éste país pone en peligro las perspectivas políticas del resto de los países centroamericanos?

~~a las perspectivas políticas de los países centroamericanos.~~

La tesis primordial de este artículo es, pues, la necesidad de extraer conclusiones de mayor alcance de las alteraciones de la escena internacional.

La organización temática que se le ha dado trata de coincidir con el esquema de presentación de los capítulos de este trabajo es claro que no hay sección informativa para cada capítulo y hay capítulos para los que no hay documentación. Sin embargo consideramos que, en su conjunto, la documentación que aquí presentamos, testimonia, por si sola los aspectos más relevantes del acontecer político centroamericano en los dos últimos meses. El capítulo I des-

cribe el pensamiento político e instituciones políticas que nos proporcionan el ordenamiento y marco dentro del cual se vinculan especial y temporalmente las actividades de individuos y grupos. El capítulo II nos cuestiona sobre la incertidumbre en el futuro de Centroamérica. El capítulo III nos hace un breve análisis sobre los cuatro países que penden en los aspectos políticos actual para llegar a la conclusión final y respuesta a las perspectivas políticas centroamericanas.

Resumen

*Importancia* de la filosofía política como determinante, en su sentido por las prácticas de los gobernantes, en sus tendencias y/o prácticas, los pequeños institucionalizados y conocimientos establecidos que se emplean habitualmente para manejar ciertas prácticas. La importancia para la función política, ya que tales prácticas implican en las cosas comunes una función fundamental en cuanto a ordenación y dirección lo colectivo humano y las minorías al servicio de los mayores. El sistema de instituciones políticas de una sociedad debe representar un equilibrio entre el poder y la autoridad, en cierto punto del sistema, se requiere que el éste

instituciones poseen autoridad para tomar decisiones o aplicarlas a todo la comunidad. Por medio de éstas de decisiones que adoptan y ponen en práctica las funciones que poseen las leyes estableciendo cuáles son las obligaciones y derechos de los ciudadanos.

## 1. PENSAMIENTO POLÍTICO E INSTITUCIONES POLÍTICAS

El pensamiento político es una teoría con referencias políticas. De este modo, las instituciones políticas desempeñan un rol fundamental.

El filósofo en su intento de dar significado a los fenómenos políticos, se ve respaldado y restringido por el grado de ordenamiento que las sociedades poseen, en otras palabras: "Los Límites y la esencia del objeto de estudio de la filosofía política están determinados", en gran medida por las prácticas de las sociedades existentes. Entendemos por prácticas, los procesos institucionalizados y procedimientos establecidos que se emplean habitualmente para resolver asuntos públicos. Lo importante para la teoría política, es que estas prácticas institucionalizadas cumplen una función fundamental en cuanto a ordenar y dirigir la conducta humana y determinar el carácter de los sucesos. El sistema de instituciones políticas de una sociedad dada, representa un ordenamiento de poder y autoridad. En algún punto del sistema, se reconoce que ciertos

instituciones poseen autoridad para tomar decisiones aplicadas a toda la comunidad. Por medio de éstas decisiones que adoptan y ponen en práctica los funcionarios públicos, se reunen actividades dispersas, se les dan de una coherencia nuevo y se moldea su curso futuro, de acuerdo con criterios públicos. De este modo, las instituciones políticas agregan otras dimensiones a la naturaleza política. Los ordenamientos políticos proporcionan así un marco dentro del cual se vinculan especial y temporalmente las actividades de individuos y grupos. En éste orden de ideas, analizaremos en este capítulo fenómenos políticos que tienen convulsión, la América Central continental, como dice Germán Pardo Ruiz<sup>1</sup>.... Quien considera como continental, el área ístmica, lo correspondiente a los países centroamericanos, punto en el cual estamos de acuerdo, por tanto, si geográficamente llama ísmo, mal podría ser continente, observación que hacemos como una crítica racional sin desmeritar el

<sup>1</sup>RUIZ, La conclusión de Centro América y el Caribe

(Fuente: EL Magazín Dominical del Espectador 4 Enero 1981 : 1,8. (Crítica))

enfoque que el señor Ruiz ha querido dar en su artículo como clarificación conceptual, que en éste capítulo no nos interesa ya que estamos tratando es de exponer unos antecedentes a los fenómenos políticos centroamericanos y sus implicaciones políticas, en especial en Salvador, que desde el triunfo de la Revolución sandinista, junto con el resto de Centroamérica, ocupan un lugar especial para los analistas políticos de diferentes países. Es obvio que lo que aquí sucede tendrá hondas repercusiones para el resto de los países centroamericanos y latinoamericanos. Sin embargo conviene recordar que el actual proceso político salvadoreño está influenciado por los acontecimientos que suceden fuera de sus fronteras, y que éstos tienen, la posibilidad de condicionarlo.\* En la plataforma programática para un gobierno revolucionario democrático, la Coordinadora Revolucionaria de masas, presentó varios puntos sobre los objetivos y tareas que el futuro gobierno democrático revolucionario debería realizar en cuanto a política internacional. El objetivo fundamental señalado en esta dimensión

\* Definición lógica.

es el de: orientar la política exterior y las relaciones internacionales de nuestro país (Salvador) por los principios de la independencia y la autodeterminación, la solidaridad, la convivencia pacífica, la igualdad de derechos y el respeto mutuo entre los estados\*.

La historia de Centroamérica es conocida ya desde la época de la independencia, por una unidad en su desarrollo, sobre otras cosas, que han sido conformado políticamente una unicidad. Una vez al tiempo se fue fraguando y guardando una afinación de los distintos países que lo conforman. No se desconocido para nadie, la convicción política que ha nacido en los últimos años (en general el deseo centroamericano), originado por el predominio autocéntrico y la marcada ingenuidad extranjera; pero como no se resiste comiendo hacia un recuerdo de los hechos conocidos por varias generaciones, sino incluye la conciencia de los cambios actuales.

\*ROBERTO D. ROCA Y RUBEN AGUILAR, volumen a la guerra fría? Revista E.C.A. (Estudios Centro Americanos) Universidad Centro Americano José Simón Cañas (San Salvador) Año XXXV- Marzo-Abril de 1980 p. 226.

## **2. CENTRO AMÉRICA FUTURO INCERTO**

La historia de Centroamérica se caracteriza desde la época de la independencia, por una unidad en su desarrollo; entre otras cosas, por haber conformado políticamente una sola entidad. Solo con el tiempo se fué logrando y acentuando una diferenciación de los distintos países que la conforman. No es descuidado para nosotros, la convulsión política que ha vivido en los últimos días en general el área centroamericana, quizás por el predominio autócrata y la marcada injerencia extranjera; pero como no es nuestro cometido hacer un recuento de los hechos conocidos por varias generaciones, sino indagar la esencia de los fenómenos actuales y su proyección en el inmediato futuro de Centroamérica; indudablemente el acontecimiento de mayor significación en la América de postguerra, la cons

tituye la revolución Cubana, que bajo cualquier análisis político e ideológico no puede negar que dividió en dos la historia de América. Tras este asentamiento político marxista, vieron los fracasos centroamericanos, que al decir de los análisis y obvios planadeores de Washington, ven el panorama económico centroamericano una sensación de noufragio donde la integración regional parece haber quedado completamente descartada, los mercados y recursos locales son limitados, altas tasas de crecimiento demográfico e insostenibles las importaciones de petróleo. El istmo se ve ahora amenazado por las mismas dificultades, el agravio Malthusiano, problemas de tendencia de la tierra y la insurrección izquierdista que acicatearon a la acción, a los hombres que participaron en las reuniones de Quintadinho y Punto de Este. Surge éste interrogante ¿Por qué ha fracasado la América Central, mientras el resto de América Latina ha progresado grandemente, aunque de manera desigual? Pero los planeadores muestran dispuestos a admitir que el éxito comparativo de la América Latina, no se ha dado en América Central. El mercado común centroamericano, una

úez modelo en su tipo, comenzó a desmembrarse después de la lucha de 1.969 entre Honduras y Salvador, sin reservas petroleras en escala comercial, las importaciones de petróleo del istmo se sextuplicaron entre 1.970 y 1.978 y el ciclo mundial de alza de precios de 1.979 - 1.980 agrorará más el problema. Honduras vivió días de incertidumbre al acercarse. Las elecciones del pasado mes de Mayo de 1.980, ya que fueron las primeras desde 1.972 y trascendentamente importantes para el porvenir político centroamericano. Sondeadas ya estas bases, haremos algunas consideraciones relacionadas en primer lugar con Nicaragua, para deducir algunas implicaciones con los países centroamericanos restantes; que los consideramos en el siguiente capítulo.

Todo el doloroso proceso nicaragüense es conocido, su cruento y cruel guerra civil, la destrucción del país por la contienda, el hombre, la angustia, el odio y toda la secuela de esos meses de horror, son apenas el prólogo de un proceso más amplio y complejo que se está presentando en la convulsión nada región centroamericana; esto herencia de la

guerra con sus desastrosas consecuencias, la inefficacia y el desconocimiento en el manejo administrativo y económico en el nuevo gobierno, sus contradicciones internas de tipo ideológicas, tiene al horde de la desesperación a lo junta de reconstrucción Nacional. Pasado la euforia de lo popular y del triunfo sandinista, propio de la sicología de las masas, las dificultades se acentúan, y el pueblo se pregunta, si tanto desastre y luto fueron en vano. Cuando el descontento y el adroctinamiento político no logra superar ni calmear las apremiantes necesidades populares. El gobierno revolucionario recurre a maniobras de todo orden, dentro y fuera del país para insuflar una dosis de paciencia y de esperanza a su convulsa situación. Sin embargo esa desuostación física llevar implicaciones, inclusive sicológicas que pueden volverse contra el benefactor. Por ello si se pregunta si Nicaragua tiene metida la mano en el salvador, hay que responder que no; están muy ocupadas arraigando su propia casa. Lo que si es obvio, es que prestaron el solar a otros para pasar al vecindario.

el crecimiento y el consumo; el 15 de Octubre de 1979, militante, compromiso con el nuevo orden

opositor. Uno justo de gobierno civil y militar, dio inmediatamente ademáns a los peores políticos y se comprometió a establecer uno platofoma de relaciones sociales y económicas de largo alcance, resarcir las heridas humanas y cumplir la demanda de justicia.

### 3. CUATRO PAÍSES CENTROAMERICANOS EN EL PENDULO POLÍTICO.

Efectuado el análisis particular de Nicaragua por ser un hecho cumplido, queremos en este capítulo seguir el desarrollo, dentro de lo escaña revolucionaria en el sector, con cuatro países, concretamente: El Salvador, Costa Rica, Honduras, y Guatemala, quienes a nuestra manera de ver dan respuesta a las perspectivas políticas que existen sobre centroamérica en el momento actual. El Salvador ocupo un sitio predilecto, pues además de facilitar el reforzamiento de la frontera occidental de Nicaragua, debilitó así mismo la frontera de Guatemala para los planes de insurrección en este país. Durante decenios, los cinco millones de habitantes del Salvador fueron dominados por una élite privilegiada que monopolizaba la tierra, el crédito y el comercio; el 15 de Octubre de 1979, militares, rompieron con el viejo orden

opresor. Una junta de gobierno civil y militar, dió inmediatamente amnistía a los presos políticos y se comprometió a realizar una plataforma de reformas sociales y económicas de largo alcance, respetando los derechos humanos y permitiendo elecciones democráticas en Enero de 1.980 el partido democristiano se unió al gobierno permitiendo colocar a uno de sus dirigentes al pasado 13 de Diciembre a la cabeza de dicha junta y reestructurada y reducida a cuatro miembros, dejando por fuera al Coronel Adolfo Arnoldo Majano, uno de los gestores del golpe que derrocó el dictadura del General Pomero el 15 de Octubre de 1.979, esto medida creó un clima de incertidumbre dentro del cual se han desenvuelto los actos iniciales de la nueva junta que tiene como presidente al democristiano José Napoleón Duarte. En todo caso la situación en el salvador tiende a agravarse, pues parece que además hay divisiones en las fuerzas armadas y no se cree que esa restructuración artificial de la junta ayude a sentar las bases de un posible diálogo. Más grave se tornaría, si el coronel Adolfo Majano, hoy en la clandestinidad para comandar abiertamente algún sec

tor de los frentes de oposición guerrillero.

Todos las decisiones para normalizar en algo la situación en el salvador se veron enfrentados desde ya o una generalización insurreccional, con proyecciones a guatemala y a honduras, pues los frentes guerrilleros creen en el acceso al poder, del presidente Reagan, modificará sus fancialmente ese equilibrio de falta de poder y desean apresurar las condiciones de ventaja de la insurrección en extensión y profundidad antes de esa fecha; circunstancias que coincidió con la llamada "ofensivo final", que para bien de la democracia y para despejar en parte las perspectivas políticas, fracaso, con la incursión desde nicaragua, por parte de grupos guerrilleros, los cuales fueron aniquilados y restaurado la tranquilidad, sin embargo, dice Ignacio Martín Barro en la revista Eco, que fantomas sobre un gobierno popular en el salvador, existen, y que estos fantomas parecen expresar más una amenaza real de

los clases dominantes que un peligro de los movimientos populares, sin embargo, algunas actitudes y actividades concretas de las organizaciones populares, sin embargo algunas actitudes y actividades concretas de las organizaciones populares o demouimientos políticos-militares, pueden continuar y dar paso a esos fantasma de las clases medios salvadoreñas.

Costa Rica, un favor costoso titulado Germán Pórdo Ruiz," En su artículo reciente en el Magazin del Espectador , Quien hace alusión al apoyo que este país proporcionó a los causas sandinistas por su aceptado personalidad civilista que muy poco fue retrubido y el propio presidente Rodrigo Corazón; "Cuando los agitadores internacionales ponen en peligro el régimen democrático, es necesario actuar" y acto seguido expulsó a los diplomáticos soviéticos . Tuvo que emplear la mano dura , pues según un vocero del Gobierno " Era necesario para enfrentarse a lo escondida subversiva , alentada en Centroamérica , por el

# RUIZ, La consulta de Centroamérica y el Caribe, Bogotá ,  
Magazin Dominical del Espectador , Enero 4 de 1981  
7p.

triumfo de frente Sandinista de la liberación Nacional. Nos quedo un interrogante, con relación a lo faltó de un ejercito en Costa Rica por prohibición constitucional, si será posible hoy, con las condiciones que impone la geopolítica, cumplir esa norma, que tienen su excepción cuando se trata de un ataque exterior? si ello sucede habrá consecuencias económicas y desequilibrios en los sectores educativos y otros logros generoso en este país de grandes conquistas sociales y su estabilidad peligraría.

Honduras a la expectativa, la problemática político en Honduras, si bien participa de las características generales del Sector, ha tenido un desenvolvimiento un poco diferente, a que algunas medidas de Gobierno, constituido por el consejo superior de los F.F.A.A. han sido cumplidas tal como anunciadas; sin embargo en los últimos meses ha padecido un deterioro económico y una profundización de la crisis política, a lo que han sumado protestas de sectores estudiantiles, campesinos y obreros, universitarios y profesionales por las inversiones militares, lo que ha ocasionado comentarios de prensa, advirtiendo que si la situación no se endereza a tiem-

po, puede tomarse explosiva lo que nos hace pensar que Honduras constituye una democracia incierta.

Guatemala, uno político firme, denominado el país de la eterna primavera, si bien, como los otros está dentro de la problemática del sector, algunas características actuales que la individualizan; herencia directa de una de las más avanzadas civilizaciones: La Maya, superior a la Azteca y la Incaica. Su conformación actual racial una predominancia indígena que exhibe con legítimo orgullo; ha sido el país centroamericanos que más codicia ha despertado en las proyecciones izquierdistas, no solo por su antecedente de experimento marxista (Gobierno de Jacobo Arbenz) sino porque representa desde el punto de vista de población, producción y estrategia geográfica, el país más fuerte en estos aspectos, además de poseer, las fuerzas armadas mejor entrenadas del sector, una población muy definida económica y socialmente y una línea de conducta política muy analizada y estable en los díceses predominantes. Además antes de la revolución sandinista y a pesar de.

ella, existía el interés estratégico de establecer un puente a través de Belice, que se ampararía territorial y políticamente dentro de lo casi inminente realidad de su independencia, que no por absurda e injuriosa dejó de ser posible. Una apertura democrática dudosa, en Guatemala, la oposición sin líderes, nos confirmó lo líneo de conducta político estable y que además ha dejado a la izquierda sin unos candidatos presidenciales seguros. Con respecto a la responsabilidad que puede tener el gobierno o si ello, la realidad es que se ha decapitado, de manera casi total, la futura oposición a la planilla oficial que se proponga en las próximas elecciones.

1. Indicativamente al mencionado se refuerza significación en la Alianza de Progreso, se configura la coalición Altera.

2. El sistemático manejo y abandono de la geología geotécnica por los grandes potentes y por naciones del sector, hizo posible que día a día se fueran creando asentamientos socio-políticos diferentes a los tradicionales; y en diferentes espacios

todo con olimpico desprecio o uno no modera su  
pirreto de independencia, se funde en exaltos  
de políticas sectarias o puestas

### 3. Apresuramos que las siguientes frases recogen el manuscrito que presentaremos mas tarde sobre lo anteriormente expuesto.

#### CONCLUSIONES

1. Desde el año de 1959 triunfo de la revolución cubana se percibe un cambio general en lo político de los países centroamericanos que han producido una convulsión política de grandes proporciones, llenando de altibajos el desarrollo y perspectivas políticas de Centroamérica

1.2. Indudablemente el acontecimiento de mayor significación en la América de postguerra, lo constituye la revolución cubana.

2. El sistemático menospicio y abandono de la realidad geopolítica por los grandes potencias y por naciones del sector, hizo posible que día a día se fueran generando semillas socio-políticas diferentes a las tradicionales; y esa indiferencia expló

Mas un resumen  
que conclusión

todo con olimpico desprecio a uno no maduro a<sub>s</sub>  
piración de independencia, se tradujo en resultado  
dos políticos sectoriales o puestos.

3. Aspiramos que a nuestros lectores reciban el  
mensaje que pretendemos hacer llegar sobre la  
situación política que vive actualmente Centroa-  
mérica en la medida que interpretan la informa-  
ción que hemos puesto a su consideración.

4. Dep o consideracion del lector, si lo actual si-  
tuación político que viven los países centroameri-  
canos en un futuro inmediato una buena o mala pers-  
pectiva político, especialmente en el intento de la  
política Norteamericana de internacionalizar el con-  
flicto salvadoreño utilizamos como referencia por  
su actualidad.

5. Por último, cuestionamos al lector sobre si la  
lucha del pueblo salvadoreño por su verdadera li-  
beración debe ganar la simpatía y la solidaridad  
de amplios y vastos sectores mundiales y latinoame-  
ricanos?

REVISTAS

visión contemporánea, un año más, 5 Mayo de 1980, 35 p.

visión norteamericana contemporánea, la que y lo que el año de 1979, 23-35 p.

WILBERFORD, P. CORTÉZ, D. (eds.), Contemporaneidad, Paulinas, Madrid, 1979, 100 p.

LIBROS

CEFIKIN, J LEO política internacional contemporánea, Buenos Aires, Troquel, 19 p.

SHELDON S. WOLIN, política y perspectivas, Buenos Aires, Little Brown & company, Inc, 1960.

J. WILLIAM FULBRIGHT, política occidental, situación actual y perspectivas, Barcelona (España), Editorial Hispano, Europa, 1964, 93 p.

WEASON, ROBERT G. política exterior para uno nuevo de ro, capítulo I, XII, Buenos Aires, Editorial Troquel. S.A. 1.979, 416 p.

JAMES D. ATKINSON, político Latinoamericano, Praeger Publishers, New York, NY. 10003, 1.976, 44 p.

DAVID EASTON esquema para el análisis político, Buenos Aires, Amorrortu Editores S.C.A. 1.957, 145 p.

BIBLIOGRAFÍA

## REVISTAS

VISIÓN Centroamérica, un paso atrás, 5 Mayo de 1.980, 35 p.

VISIÓN Nicaragua ocho meses después (entre la tre-  
qua y la devaluación, 5 Mayo de 1.979, 23-33 p.

WINTHROP, P. CARTÍA Fronterizo Centroamericano, Revis-  
ta Visión, 8 de Marzo, 1.980, 56 p.

DEMOCRACIA INCERTA. Guion 1301, Marzo 28 - Abril  
3, de 1.980.

VISIÓN una apertura democrática dudosa (en Quate-  
mala, la oposición sin líderes) 2 Junio 1.979,  
21 p.

## LIBROS

ESPECTADOR, GERMAN PARDO RUIZ, la convulsión de Cen-  
troamérico y el Caribe (¿un futuro incierto?)  
Centroamérico Continental; Magazin dominical  
Enero 4, 1.981, 1-5-6-7-8-11 p.

37056